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立法會交通事務委員會

2019 年 4 月 26 日會議上所通過的議案

感謝貴處於2019年4月 29 日的來函。就2019年4月 26 日交通
事務委員會會議上通過的兩項議案，本局現綜合回覆如下：

的士加價申請

政府現正處理市區、新界及大嶼山的士提出的加價申請。

政府的一貫政策是按照以下主要準則考慮的士加價申請一

(a）需要確保的士營運的財務可行性，包括考慮其收入和

營運成本的轉變﹔

(b）需要維持的士服務在車輛供應、乘客候車時間和乘客對

服務意見等方面在可接受的水平﹔

(c）需要在的士與其他公共交通工具的收費之問維持合理的

差距﹔

(d）市民對建議收費的接受程度﹔以及

(e）的士收費結構應為落旗首段車程收費較高，其後則按

不同車程長度而遞減的跳錶收費率計算車費。
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我們察悉交通事務委員會委員在2019年 3月 15 日的會議中

就的士加價申請所提出的不同意見，並會一併考慮交通諮詢

委員會的意見，然後交由行政長官會同行政會議審批。調整的土

收費須修訂《道路交通（公共服務車輛）規例》，並須經過立法會

先訂立後審議的程序。

的士車租調整

正如本局在討論文件中所述，的士租貫一直是車主與司機

在自由市場下的商業安排，租金價格會隨市場供求而變動，而

車種、車齡、維修情況等因素亦會影響個別車輛的租金水平。

我們理解委員及公眾均關注的士車主在加價獲批後會否

增加的士車租，令租車司機未能實質受惠。運輸署已向業界表示

關注，並獲悉如車費有所調整，車主一般情況下會先觀察車費

調整後生意及收入的變化，然後才按實際情況就車租調整的

問題與司機團體商討。然而，就是次加價申請而言，大部分車行

及車主商會（合共29個團體）已向運輸署及立法會表示在加價

實施後約三至六個月內不會調整租金，並會在其後兩見乎情況

決定是否調整租金。的士業界致事務委員會的信函現載於

血企，以供委員參考。事實上，鑑於司機人手短缺的情況，自上次

在2017年4月加價至今，的士車租大致亦沒有調整。

政府會繼續密切監察加價後的的士車租水平，包括透過

不同渠道收集的士租貨市場的最新資訊。運輸署亦會透過轄下

的士事務會議與業界保持密切溝通，以了解最新的士車租情況。

提升的士服麗質素

政府一直致力提升的士服務質素及經營環境，令的士服務

可更配合市民需要，並促進的士業界的長遠健康發展。運輸署

透過「的士服務質素委員會」推展各項推動改革的策略及措施，

以期提升現行的士服務質素，當中包括編制及更新了〈香港的

士服務標準》及《香港的士服務指南》，詳述的士司機應有的行為

及表現。運輸署亦推出了一系列為現職的士司機而設的網上

培訓課程，以及優化的「的士司機嘉許計劃」，以表揚服務質素

卓越之的士司機，從而提升的士司機的專業形象。同時，運輸署

改善了其處理的士服務投訴的機制，對屢被投訴的司機採取

跟進行動，以及協助的士業界設立自行監察和規管制度。運輸署
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及的士服務質素委員會亦鼓勵業界善用科技提升營運效率及

服務質素，例如設立或整合召喚的士服務應用程式平台。

此外，因應社會訴求及的士業界的意見，政府已檢視現行

的士違規行為的罰則，並計劃於 2019年向立法會提交修例

建議，以提高各項的士司機違規行為的罰則水平，包括（i）就性質

較嚴重之的士司機相關罪行（包括濫收車資、拒載、兜路、兜客

及毀損、損壞及更改的士計程錶）引入兩級制罰則，對屢犯者
施加較重的罰則﹔（ii）引入的士司機違例記分制度，的士司機若

屢犯各項的士司機相關罪行，可被取消的士駕駛資格一段

時期﹔以及（iii）更新部分現有的士司機相關罪行的條文，以確保

條文合時。

運輸署會繼續與的士業界和其他持份者保持緊密溝通，

攜手提升的士服務質素。

石油氣加氣站輪候時間

現時全港共設有的個石油氣加氣站，其中 12個為專用加氣

站。就的士司機於加氣站輪候時間過長事宜 ， 運輸署已將情況

轉介機電工程署作出跟進，當中包括要求盡量開放專用氣站內

的石油氣加氣槍或增加石油氣缸車運送石油氣至專用氣站的

次數，以盡量縮短的士及其他右油氣車輛排隊輪候加氣的時間。

（何耕備1月 代行）

2019 年 5 月 14 日

副本抄送： 運輸署署長 （經辦人：吳翰禮先生）



全港的士工商團體
聯絡處：香港灣仔軒尼詩道 290 號德華大廈 5 字樓

電話： 2572 7570 傳真： 25916371

呈：立法會交通事務委員會委員秘書處

香港路少軍多﹒過去十年車輛數目持續增加﹒當中私家車每年約為 4%的增長，導致道

路越來越擠塞﹔加上﹒鐵路網絡不斷擴張，的士載客量持續下降， 2018 年的士的鸝客

量已跌破 90 萬﹒的士黨的經營環境收窄﹒加劇司機的流失及難以吸引新血人行﹒

雖說的士司機的收入是多第多得﹒但亦取決於的士之l控費水平也過去十年﹒的士收竇立

累積加幅只有 24% ﹒但累積通脹則達 35% ﹒顯而﹒的士收費是滯後﹒現時的士司機的

平均收入較陸路運輸業司機收入的中位數低 18% ﹒但要補充的是﹒的士司機普遍為自僱

人士﹒由於沒有受僱人士乏保障及福利，導致的士司機的薪酬較旻僱之陸路運輸業司機

還要再低 20% ﹒可見的士司機的薪酬是欠缺競爭力﹒

現時已有超過一成立的主因沒有司機而開置﹒而在職司機又漸趨老年他﹒根撞運輸害的

資料，現時有一半立的士司機是 60 攝以上，若沒有新血人行，業界青黃不接的問題只

會愈趨嚴峻﹒的士服務亦將會受影響﹒為舒緩的士司機不足及老年他的問題，的士黨界

團體於 2018 年 9 月中遞交加價申請﹒希望藉增加司機的收入﹒吸引新血人行﹒

雖然近年的±黨的經營成本亦不斷總升﹒例如的士斬草草價由年初 265,000 元升到現時

329,000 元升幅 24%左右﹒保險費及雄修費等各項都有很大的增幅﹒但為挽留司機﹒車

主會視乎市場環境及司機在收費調整後的收入是否有所增加﹒才會考慮酌量增加車租，

一般都要需時三個月甚至半年﹒我們絕不會貿然增加車租，

我們黨認的士服務還有改善空間﹒香港的士黨議會在熊永遠教授帶領下，勵精國泊，勢

力不懈地改善的士服務質景，我們各會都與運輸署合作宣傳的士服務改善課程﹒供司機

網上學習· E-TAXI APP 即將推出，方便緊害與司機配對﹒並繼續推廣的士司機禮貌運
動及安全駕駛意鵲﹒新車雖然昂貴﹒但業界會陸續更換斬草﹒使乘客有舒適絃程﹒

崙函牽連 並頌

祺安

阻盤



全港的士工商團體（排名不分先後）

香港的士商會

九麓的士車主聯會

聯友的士同黨聯會

的土問業聯會

港九電召的士車主聯會

惠益港九及新界的士車主聯會

的士權益（四海）電召中心

新界四海合厭的士聯會

的士權益協會

數碼的士軍召中心

利萊的士台

城市的士車主司機聯會

的士司機從業員總會

自由的士權益協進會

衛星的士電召服務中J心

友聯的士車主聯誼會

西貢的士工商聯誼會

新星的士同黨聯會

新界的士營運協會

香港的士小巴商總會

順安車行

推動的士發展聯會

香港的士電召中心

香港計程車會

偉發的士車主聯會

車馬樂的士聯會

新界的士車主司機同業總會

景和車行

新金豐來車行

副本致送：運輸及房屋局局長陳帆太平紳士

運輸署署畏陳糞寶太平紳士

主席黃保強

主席任太平

主席歐陽根
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主席李林昌
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主席陳民強
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主席黎海平

主席唐子潛

主席黃長明
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董事伍海山

董事郵文森
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二零一九年四月十二日


